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Силламяэ празднует свой день рождения - 68-ю го-
довщину. Он молод и уникален - архитектурой 

разных периодов своего существования, близостью к 
морю и другим водным источникам, богатой природой, 
ухоженностью, красотой, открытостью и гостеприим-
ством. Уникален он и людьми - работящими, руко-
дельными, творческими, образованными. С особым 
почтением говорим о тех, кто закладывал фундамент 
города, строил его, вдыхал в него новую жизнь, посто-
янно придавал ему импульсы для развития. Старшее 
поколение - хороший пример для молодёжи прославить свой город талантами и достижениями.  

Силламяэ всегда занимал достойное место в жизни Эстонии. Для каждого горожанина 
он наверняка значит что-то важное: кто-то здесь родился и провёл счастливые годы 
детства; кто-то встретил свою первую любовь, создал свою семью и растит здесь 
детей; кто-кто добился своей первой победы; кто-то осуществил свою первую заветную 
мечту… Пусть это место и дальше будет любимым и дорогим сердцу каждого! Желаем 
всем мира и счастья, радостных вестей и замечательных событий, совместных побед и 
новых достижений. Пусть каждый из вас, уважаемые силламяэсцы, будет счастлив от 
того, что живёт именно здесь! Здоровья вам и исполнения заветных желаний! И в 
будни, и в праздники мы рады гостям, всем, кто приезжает к нам с добрыми намерениями 
и с открытым сердцем. Желаем им полюбить Силламяэ так же, как любим его и 
гордимся им мы, его жители. Всех приглашаем участвовать в мероприятиях, посвящённых 
дню рождения города. Их в эти праздничные дни будет много и на все вкусы. Программа 
праздника опубликована на городском сайте и в городской газете «Силламяэский 
вестник» (смотрите «СВ» за 19 июня).  

Отметим день рождения любимого города вместе, как большая дружная семья! До 
встречи на празднике города и моря! 

Силламяэское Городское собрание 
Силламяэское Городское управление 

С днём  
рождения,  
Силламяэ! 
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О том, что сделано за последние годы 

Прогулка вдоль моря  
- теперь ещё дальше 

 
Те, кто гуляет по набережной, хо-

рошо знают - морской променад про-
должается в восточном направлении. 
Он стал длиннее, красивее и удобнее. 
Теперь это место не только для про-
гулок, но и для встреч, праздников, 
занятий спортом. Лавочки, свет, зелень, 
шум волн - всё это делает променад 
настоящим сердцем Силламяэ. 

На побережье появились и новые 
возможности для отдыха - кафе, ки-
оски, летние павильоны, где приятно 
провести время. Это не только радость 
для горожан и гостей города, но и 
поддержка малого бизнеса. 

 
Центр города  

- светлее, чище, современнее 
 
Бульвар Виру - один из символов 

Силламяэ. Мы хотим, чтобы он стал 
уютнее, современнее и удобнее для 
всех. Первые шаги к этому уже сде-
ланы - начата реконструкция, первый 
этап её проведён, работы продолжатся 
в этом и следующем году. Когда всё 
будет завершено, бульвар превратится 
в приятное место для прогулок, вело-
сипедных поездок и отдыха. Появятся 
новые скамейки, зелёные зоны, осве-
щение, велодорожки. Для детей будут 
оборудованы современные игровые 
площадки. Бульвар Виру станет на-
стоящим городским пространством, 
где будет приятно провести время в 
любое время года - одному, с семьёй 
или с друзьями. 

Хорошее освещение  
- безопасно и экономно 

 
В Силламяэ были заменены старые 

уличные фонари на современные энер-
госберегающие. Теперь улицы стали 
светлее и уютнее в вечернее время. 
Такое освещение не только улучшает 
безопасность на дорогах и тротуарах, 
но и создаёт приятную атмосферу для 
прогулок. Кроме того, новые лампы 
потребляют значительно меньше элек-
троэнергии, что помогает экономить 
городской бюджет и беречь окружаю-
щую среду. 

 
Город стал ближе к людям 

 
Открыта новая дорожка протяжён-

ностью 830 метров и шириной 4 метра, 
соединяющая морской променад с цент-
ральной частью города. Установлены 
скамейки, сделано уличное освещение, 
установлены и элементы для активного 
отдыха. Особое внимание горожан по-
лучила скульптура зелёной лошади, 
которая порой не выдерживает любве-
обильного к себе отношения и уже не-
однократно ремонтировалась. Проект 
был завершён в конце 2023 года. 

Начинается строительство новой 
пешеходно-велосипедной дорожки на 
улице Павлова на спуске к морю, и 
уже скоро жители города будут ею 
пользоваться. 

В этом году будет реализован проект 
трёхкилометровой пешеходно-вело-
сипедной дорожки, соединяющей Сил-
ламяэ с железнодорожной станцией 
Вайвара и садоводческими товарище-
ствами. Проект направлен на повы-

шение безопасности и удобства пере-
движения в летний период. Стоимость 
его превышает миллион евро, реали-
зуется в партнёрстве с городом На-
рва-Йыэсуу и Транспортным депар-
таментом Эстонии. Дорожка будет 
освещена, оборудована автобусными 
остановками, велопешеходными пе-
реходами, крытой велопарковкой у 
станции Вайвара. Завершение строи-
тельства ожидается до 15 декабря 2025 
года. 

 
Улицы ремонтируются 

 
Реконструкция улицы Румянцева в 

Силламяэ завершилась в 2022 году. 
Работы включали укладку нового ас-
фальтового покрытия на пешеходной 
и проезжей части, установку бордюр-
ных камней, улучшение освещения. 

В 2024 году был осуществлён ремонт 
участка улицы Гагарина от спуска до 
Геологической. Работы включали рас-
ширение тротуаров, замену бордюрных 
камней, организацию парковочных 
мест, укладку нового асфальта и на-
несение разметки. Планируется даль-
нейший ремонт городских улиц - как 
косметический, так и капитальный. 

 
Чистый город  

- новая система сбора отходов 
 
Одной из непростых задач, которую 

пришлось решать депутатам нашего 
последнего созыва и горуправлению, 
было внедрение контейнерной системы 
сбора отходов. Сначала это вызвало 
много споров и сомнений - люди боя-
лись изменений и не понимали нов-
шества. Но теперь всё в порядке, и 
большинство жителей уже оценивают 
удобство новой системы. Сортировать 
мусор стало проще, а город стал чище. 

В Силламяэ планируется строитель-
ство нового завода по переработке 
текстильных отходов, который будет 
преобразовывать их в строительные 
материалы. Проект, инициированный 
предпринимателем Хейти Хяэлем и 
его партнёрами, предполагает создание 
предприятия площадью 40 000 м² на 
территории Силламяэского порта. За-
вод должен начать функционировать 
к 2026 году и обеспечить около 150 
рабочих мест. 

 
Изменения в городском  

транспорте 
 
Произошли серьёзные изменения в 

городской системе общественного 
транспорта. В Силламяэ значительно 
расширили маршрут городского авто-
буса - его протяжённость выросла в 
три раза. Теперь автобус охватывает 
больше районов и проходит по улицам 
Вески и Ранна - это давняя мечта жи-

День рождения города - хороший повод подвести итоги. И не 
только года последнего, но и практически четырёх лет последнего 
созыва местного самоуправления. Сегодня это делает председатель 
горсобрания Валерий АБРАМОВИЧ.

фото А. Луга
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телей города, которая, наконец, стала 
реальностью. 

На маршруте появились новые 
остановки, а для удобства пассажиров 
вскоре будут установлены цифровые 
табло с расписанием и временем при-
бытия транспорта. Автобус ходит до 
железнодорожной станции Вайвара 
и садоводческих товариществ «Кон-
на», «Ромашка» и «Спутник». Проезд 
бесплатный для всех жителей города 
и становится бесплатным также для 
наших гостей, что делает обществен-
ный транспорт ещё более доступ-
ным. 

 
Важные перемены в образовании 

 
Образование в Силламяэ пережило 

важные перемены - в 2023 году две 
основные школы города объединились 
в одну, что позволило сделать обучение 
более эффективным и современным. 
Передача управления основной эстон-
ской школы и гимназии в ведение го-
сударства была непростой задачей. 
Однако этот шаг помог сохранить вы-
сокий уровень гимназического обра-
зования на эстонском языке. Это боль-
шое достижение, которое стало воз-
можным благодаря совместным уси-
лиям педагогов, родителей и властей. 

Одновременно с этим в Силламяэ 
произошло объединение трёх детских 
садов: Pääsupesa, Jaaniussike и Rukkilill. 
Это решение вызвало множество об-
суждений среди родителей и педагогов, 
особенно у тех, чьи дети посещали 
Pääsupesa - единственный в городе 
детский сад с эстонским языком об-
учения. В результате объединения 
группы Pääsupesa и Jaaniussike были 
переведены в детский сад Rukkilill, 
который теперь функционирует по 
двум адресам: улица В. Маяковского, 
8 и улица Ю. Гагарина, 7а. Объедине-
ние позволило оптимизировать ресур-
сы и улучшить качество дошкольного 
образования в городе. 

Переход школ и детских садов Сил-
ламяэ на эстонский язык обучения 
стал необходимым и важным шагом. 
Этот процесс был непростым - не хва-
тает педагогов с достаточным знанием 
эстонского языка, требуются новые 
материалы и подходы. Тем не менее, 
он открывает детям больше возмож-
ностей для будущего. Мы благодарим 
родителей и учителей за терпение, 
поддержку и понимание - только бла-
годаря вашему участию и усилиям 
этот переход становится возможным. 

 
Культура в новых 

 жизненных реалиях 
 
В Силламяэ появится новое объ-

единённое культурное пространство 
- Центр культуры, музыкальная школа 
и молодёжный центр по интересам 
«Улей» будут работать вместе под од-

ним административным управлением. 
Причиной объединения стало сокра-
щение численности жителей и детей 
в городе, а также низкие заработные 
платы в сфере культуры и образования. 
Надеемся, что эта реформа поможет 
адаптировать работу учреждений к 
новым жизненным реалиям и сделает 
их более устойчивыми и эффектив-
ными. Такое объединение позволит 
сохранить качество услуг и создать 
новые возможности для творчества и 
развития. 

 
Музей Силламяэ обновился 

 
Музей Силламяэ получил долго-

жданное обновление - здание отре-
монтировали как внутри, так и сна-
ружи. Вокруг музея создали уютный 
тематический парк «Таинственный го-
род», который открылся в марте 2024 
года и сразу стал любимым местом 
горожан и гостей города. Новая ин-
терактивная экспозиция рассказывает 
о богатой истории и загадках нашего 
города, делая посещение музея инте-
ресным и познавательным для всей 
семьи и для туристов. Проект был 
поддержан и профинансирован Фон-
дом регионального развития Европей-
ского союза, что позволило реализовать 
его на высоком уровне. 

 
Спорт - для всех, не только 

 для спортсменов 
 
Городские власти уделяют большое 

внимание развитию спорта в нашем 
городе. Планируется капитальный ре-
монт стадиона «Калев». Проект вклю-
чает реконструкцию существующих 
сооружений, строительство современ-
ных трибун, установку новых беговых 
дорожек и натурального травяного 
футбольного поля, что значительно 
улучшит условия для спортсменов и 
зрителей. Рядом со стадионом плани-
руется построить многофункциональ-
ную площадку с искусственным по-
крытием для различных игровых видов 
спорта. 

Реализация этого проекта стала воз-
можной благодаря слаженной работе 
депутатского корпуса и горуправы, а 
также поддержке структурных фондов 
Европейского союза - подведение ито-
гов конкурса на строительные работы 
уже завершено, договор на строитель-
ные работы с фирмой-оператором под-
писан, и скоро начнётся само строи-
тельство. 

 
Социальная забота,  
которую чувствуешь 

 
В Силламяэ на базе учреждения 

«Сюгис» открылся новый дневной 
центр для пожилых людей с демен-
цией. Этот центр создан, чтобы обес-
печить особую заботу и поддержку 

тем, кто нуждается в внимательном 
уходе и социальном общении. Здесь 
специалисты помогают улучшить ка-
чество жизни пациентов и поддержи-
вают их семьи. Центр оборудован всем 
необходимым для комфортного и без-
опасного пребывания. Это важный 
шаг в развитии социальной помощи в 
нашем городе. 

В структуре «Силламяэ веэвярк» 
продолжает работать баня, частично 
дотируемая из городского бюджета. 
Это важная мера социальной поддерж-
ки, позволяющая жителям, особенно 
пожилым и малообеспеченным, со-
хранить доступ к необходимым ги-
гиеническим услугам. 

Пенсионеры нашего города могут 
быть уверены - ежегодное пособие со-
храняется и остаётся важной поддерж-
кой для многих из них. Эта помощь 
помогает чувствовать заботу и внима-
ние со стороны городских властей. 

 
Сохранили имя 

 
Городское собрание Силламяэ при-

няло решение сохранить название ули-
цы Михаила Румянцева, несмотря на 
предложение Министерства государст-
венного управления Эстонии о её пе-
реименовании. Михаил Румянцев был 
уроженцем Силламяэ, погибшим в 
возрасте 25 лет в Афганистане, спасая 
жизни других людей. 

Кроме того, с просьбой сохранить 
название улицы к депутатам обрати-
лись многие жители города, включая 
одноклассников Румянцева. Это ре-
шение отражает уважение и признание 
заслуг Михаила Румянцева, а также 
учёт мнения местного сообщества. 
Сохранение его имени в топонимике 
города служит напоминанием о ге-
роизме и самопожертвовании наших 
земляков. 

 
Стоит оглянуться… 

 
Когда живёшь в городе постоянно, 

не всегда замечаешь, как он меняется. 
Но стоит оглянуться - и становится 
ясно: наш Силламяэ стал уютнее, со-
временнее и ближе к людям. Это ре-
зультат общей работы - Городского 
собрания, Городского управлении, 
специалистов и самих горожан, кото-
рые подсказывают, предлагают, уча-
ствуют. 

 
С днём рождения, Силламяэ! 

 
В эти праздничные дни давайте 

просто порадуемся - за город, в кото-
ром живём, за перемены, которые уже 
произошли, за то, что мы вместе. 

С праздником, любимый Силламяэ! 
 

Валерий АБРАМОВИЧ,  
председатель Городского  

собрания Силламяэ
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Мир увлечений
Новелла о бизнесе и не только

За счёт средств  
Фонда  

справедливого  
перехода  

 
Силламяэская фирма Biz 

Grupp OÜ, руководит которой 
Игорь Голунов, за счёт 
средств Фонда справедливого 
перехода возводит пристройку 
к действующему зданию на 
улице Харидусе, 3а, в которой 
планируется открыть пункт 
технического осмотра транс-
портных средств. Строитель-
ство ведёт подрядчик. Новое 
помещение будет оснащено 
современным диагностиче-
ским оборудованием для те-
хосмотра автомобилей. В рам-
ках тендера определена фир-
ма-поставщик этого оборудо-
вания. 

Предстоит также получить 
соответствующую аккредита-
цию и заключить договор с 
Департаментом шоссейных 
дорог на право проверки тех-
нического состояния автомо-
билей. Сейчас в фирме занято 
три человека, с вводом в экс-
плуатацию пристройки по-

явится ещё два новых рабочих 
места.  

Был проведён тендер, и к 
возведению пристройки в 
апреле приступила силламяэс-
кая фирма, которую возглав-
ляют Михаил Кулик и Алексей 
Ярощук. По словам Игоря Го-
лунова, при набранных строи-
телями высоких темпах рабо-
ты могут быть завершены в 
августе. 

Грант от европейского фон-
да в сумме 138 тысяч евро в 
рамках поддержки малого биз-
неса покроет 80% затрат на 
создание пункта ТО, остальное 
финансирование - за счёт 
собственных средств фирмы 
Biz Grupp OÜ. Как поясняет 
Игорь Голунов, организация 
пункта ТО позволит расши-
рить спектр деятельности и 
упрочить экономическое по-

ложение этой оказывающей 
услуги компании.  

Несколько лет назад фирма 
взяла в аренду у города пу-
стующее двухэтажное здание 
на улице Харидусе (ранее в 
этом здании размещалась 
служба скорой помощи) и от-
крыла мойку автомобилей. То-
гда же были приобретены 
подъёмники для ремонта лег-
ковых авто и был открыт ма-
газин по продаже запасных 
частей. Со временем, более 
пяти лет назад, фирма выку-
пила у города здание, и это 
открыло возможность более 
активно инвестировать сред-
ства в развитие недвижимости. 
На втором этаже были капи-
тально отремонтированы по-
мещения для последующей 
сдачи в аренду фирмам. Был 
проведён капитальный ремонт 
в подвале, а также на первом 
этаже, где располагаются ре-
монтные мастерские и магазин 
(площадь первого этажа - око-
ло трёхсот квадратных мет-
ров). Возводимая пристройка 
добавит к производственным 
площадям еще около 130 квад-
ратных метров. 

Заявки на получение гранта 
из Фонда справедливого пе-
рехода нужно было подавать 
через электронную систему в 
Минфин ЭР.  По словам Игоря 
Голунова, требования к заявке 
были строгие, пришлось учи-
тывать многие моменты, вклю-
чая анализ риска воздействия 

Занимаясь бизнесом, мож-
но не отказываться от 
своих увлечений, а удачно 
совмещать их, как это де-
лает Игорь Голунов.

Cын Игоря Платон - трёхкратный чемпион Эстонии среди юношей (фото 2023 года).

Пристройка возводится рядом с действующим зданием.
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на окружающую среду планируемой новой деятель-
ности. На подготовку документов ушло более семи 
месяцев, усилия не пропали даром, и в октябре про-
шлого года глава фирмы получил сообщение о выде-
лении гранта. 

На следующем этапе Игорь намечает провести 
строительные работы по улучшению внешнего вида 
действующего здания и по обустройству автомобильной 
парковки на прилегающей территории. 

Игорь стал предпринимателем не случайно, он про-
шёл соответствующее обучение, у него два диплома - 
об окончании Силламяэского института экономики и 
управления ECOMEN и Петербургского инженерно-
экономического университета ИНЖЭКОН.  

 
Предпринимательство, бокс и театр  

идут рядом 
 
Бизнес занимает много времени, тем не менее 

Игорь не бросает увлечение спортом, тренируется в 
силламяэской школе бокса Николая Петровича Бобкова 
- BNP Spordiklubi. Более того, возглавил эту школу и 
принимает непосредственное участие в организации 
BNP Spordiklubi спортивных мероприятий. Одно из 
крупнейших - проведённый в апреле в спорткомплексе 
«Калев» XVIII Международный турнир по боксу 
памяти мастера спорта Юрия Кудряшова с участием 
юных боксёров из семи стран. По мнению специали-
стов, турнир прошёл на высоком уровне. А в мае 
Игорь был избран в правление Союза бокса Эстонии. 
«Я с детства занимался боксом, моим тренером был 
Николай Петрович Бобков, - говорит Игорь. - С тех 
пор сохраняю привязанность к этому виду спорта». 
По словам Игоря, избрание в правление Союза бокса 
позволит ему участвовать в решении проблем люби-
тельского бокса. 

Увлечён этим видом спорта и сын Игоря - Платон, 
перешедший в девятый класс Ваналиннаской школы. 
У Платона уже три титула чемпиона Эстонии в разных 
возрастных группах, он входит в состав юношеской 
сборной страны. При подведении в городе итогов ми-
нувшего спортивного года Платон был назван лучшим 
в своей возрастной группе. 

Спорт - не единственно увлечение Игоря, зрители 
видят его не только в качестве секунданта на турнирах 
боксёров. Интересуюсь у него, как он стал выступать 
на сценической площадке. Оказалось, что два года 
назад он привёл в театр «Другое небо» пятилетнюю 
дочь Милану, которая стала играть в детских спектаклях. 
По предложению художественного руководителя и 
режиссёра «Другого неба» Владимира Вайкерта отец 
семейства (у Игоря и его супруги Алёны трое детей) 
старший Голунов стал исполнителем в одном из эпи-
зодов спектакля «Бред вдвоём» по пьесе французского 
драматурга Эжена Ионеско. «Моя роль была небольшая, 
но событие это для меня было очень волнительным», 
- говорит Игорь. 

За дебютом последовал ряд ролей в спектакле «За-
гадки О. Генри» по мотивам новелл американского 
писателя. «Очень хотелось бы продолжить творческое 
сотрудничество с театром, но буду смотреть на свои 
возможности», - говорит Игорь, имея ввиду свою за-
груженность работой до предела, несмотря на то что 
Алёна ему очень помогает и берёт многие заботы по 
воспитанию детей на себя. К тому же немало времени 
берёт ремонт дачи.  

Но, как учат герои некоторых новелл О. Генри, 
каждый из нас может преодолеть трудности и находить 
счастье не в чём-то недосягаемом, а в том, что рядом, 
что нас окружает в жизни. 

 
Евгений АШИХМИН 

Фото автора и  
из личного архива  

Игоря Голунова 

Разное 
Что делать с просроченными  

лекарствами 
Приводя в порядок свою домашнюю аптечку, следует максимально 

внимательно отнестись к утилизации её содержимого, призвал Де-
партамент лекарственных средств (ДЛС) на июньском брифинге 
правительственной пиар-службы для русскоязычных СМИ. 

По данным ДЛС, напомнить о порядке утилизации в быту медицинских 
препаратов совсем не лишне. Опросы жителей Эстонии показали, что 50 
процентов населения не знают, как правильно поступать с просроченными 
лекарствами, а 40 процентов - просто выбрасывали их в общие отходы, 
что делать крайне нежелательно, поскольку снадобья - отходы опасные. 

Госрегулятор оборота лекарств рекомендует людям пять шагов для 
приведения в порядок домашней аптечки.  

Во-первых, посмотрите, что в этой аптечке есть. Это могут быть 
собственно лекарства, которые разделяются на рецептурные и безрецеп-
турные (см. пометки на упаковке), а также такие вещи, как пищевые 
добавки, витамины, пластыри, шприцы или градусники, которые не яв-
ляются лекарствами и их необходимо утилизировать отдельно от лекарств, 
а как именно - об этом тоже может быть сказано на упаковке. 

Во-вторых, проверьте срок годности лекарств. Этот срок на упаковке 
указан с точностью до года и месяца. Имейте в виду, что некоторые пре-
параты, например, глазные капли и сиропы, можно использовать лишь в 
течение определённого периода после вскрытия флакона, поэтому на 
упаковке с ними всегда лучше написать дату начала использования. При-
менять просроченные лекарства небезопасно. 

В-третьих, отделяйте подлежащие утилизации лекарства от других 
отходов. Снадобья, которые следует утилизировать как лекарственные 
отходы (таблетки, мази, сиропы и т. д.), а также упаковки, содержащие 
их отходы (например, блистер с остатком таблеток или початый тюбик 
старой мази), нужно держать отдельно. Пустые же коробки и информа-
ционные листки можно выбрасывать в контейнеры для бумаги или 
упаковки.  

Четвёртый совет: собирайте лекарственные отходы в одном месте. Не 
отделяйте старые лекарства от соприкасавшихся с ними упаковок (банки, 
тюбики), не выливайте сиропы из бутылок - так утилизировать лекарства 
безопаснее как для их владельца, так и для приёмщика отходов.  

Наконец, куда специфические лекарственные отходы можно сдать? 
Отсортированные и сложенные в пакет или коробку лекарства можно 
бесплатно сдать в пункты приёма опасных отходов, на станции по сбору 
отходов или в аптеки, сообщает ДЛС. При этом аптеки примут у вас 
именно старые лекарства, а не БАДы, пластыри или градусники. Ртутным 
термометрам дорога в пункты сбора опасных отходов, спиртсодержащим 
- в общие отходы, электронным - в ящики сбора электронного хлама, 
установленные в некоторых торговых точках, поясняет департамент. 

 
Наш корр. 

Об очередях на границе 
В летние месяцы увеличивается количество пересекающих эстон-

ско-российскую границу, и соответственно возрастает нагрузка на 
таможенный контроль. Среднее время ожидания на границе составляет 
до 12 часов, однако в летний период время ожидания может ещё уве-
личиться. 

Приоритет Налогово-таможенного департамента (MTA) - пресекать 
перемещение через границу товаров, попавших под санкции, поэтому 
при проведении таможенных проверок никаких послаблений не делается. 
Департамент просит всех пересекающих границу убедиться, чтобы они 
не переносили через границу санкционный товар. По словам руководителя 
отдела таможенных проверок Вольдемара Линно, причиной очередей яв-
ляется доскональный контроль, проводимый как в отношении людей, 
транспортных средств, так и товаров. 

За последние два месяца в таможенных пунктах Нарвы, Койдула и Лу-
хамаа было зафиксировано 340 нарушений, связанных с несоблюдением 
санкций. Таможенники предотвратили вывоз в Россию наличных денег 
на сумму 193 000 евро, а также начали 213 производств о проступках и 
назначили штрафов на общую сумму 42 000 евро. 

Налогово-таможенный департамент настоятельно рекомендует воз-
держаться от поездок в Россию, а также напоминает, что если пересечение 
границы всё же неизбежно, то перед началом поездки необходимо вни-
мательно ознакомиться с требованиями международных санкций для 
того, чтобы не брать с собой запрещённые товары. Перечень товаров, 
ввоз которых запрещён в Россию, можно найти на домашней странице 
MTA (emta.ee). Дополнительную информацию можно также получить в 
службе поддержки клиентов по таможенным вопросам.  

ERR
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Культура
Музейный мир возможностей

Одним из важных направлений му-
зейной работы стали мастер-классы, ко-
торые ведёт Ирина Замарина с участием 
коллег и партнёров. Они получают всё 
большее распространение, тематика их 
востребована, адреса места жительства 
участников разнообразны, их возраст и 
социальное положение роли не играют - 
в музее рады всем. Есть уже постоянные 
обучающие различным видам рукоделия, 
например, клиенты AS Hoolekandeteenused 
(Sillamäe kodu и Sinimäe kodu), попечи-
тельского учреждения «Сюгис», центра 
попечительских услуг «Лоотус», школь-
ники, в том числе и дети с ограниченными 
возможностями в обучении, и просто го-
рожане, желающие чему-то новому на-
учиться, поучаствовать в музейных про-
ектах. Круг желающих получить азы ру-
коделия или усовершенствовать свои на-
выки расширяется. Причём среди посе-
тителей музея, желающих пройти обуче-
ние мастерству, могут быть как одиночные 

желающие, так и группы, как, к примеру, 
группы из социальных учреждений или 
школ. И не только из Силламяэ, но и из 
Нарвы, Йыхви, Ахтме… 

В этом году по проектам в мастер-
классах учились изготовлению ватных 
игрушек, мухуской вышивке, машинной 
вышивке, вышивке лентами. На мастер-
класс по кружевоплетению приезжали 
даже таллиннцы. Ирина Замарина говорит, 
что от желающих приобрести знания в 
какой-то области рукоделия отбоя нет. 
Проводит она их и сама и привлекает к 
обучению других мастеров рукоделия.  

Одной из новых форм работы стали 
музейные лагеря. В апреле прошёл ин-
тересный лагерь для школьников млад-
шего возраста под названием «Зелёная 
книга» и был посвящён не только книге 
как таковой, в том числе и современной 
детской литературе на эстонском языке, 
но и приглашал на занятия, связанные с 
природой: школьники знакомились с тем, 
как выращивать саженцы, делать и ис-
пользовать компост и т. д. Многие ма-
стер-классы частично финансировались 
в рамках проектной деятельности, а лагерь 
был поддержан горуправлением. А не-
давно на мастер-класс в музей приходила 
группа детей из летнего городского лагеря. 
Традиционно музей проводит мастер-
классы и на больших городских меро-
приятиях, как это было, к примеру, на 
организованном 1 июня «Ульем» Дне за-
щиты детей.  

Большую работу проводит музей по 
изданию календарей, брошюр, другой 
печатной продукции. «Замахивается» и 
на серьёзную литературу, например, на 
музейные альманахи и исторические из-
дания. Большая организационная работа 
была проведена по выпуску трёх крае-
ведческих книг под авторством жителя 
Силламяэ Адельберта Пооля, которые, 
как говорит Ирина, разошлись очень бы-

стро, поскольку представляли интерес 
для читателей. Автором была подготов-
лена к изданию новая книга по истории 
города, точнее, завода - «Атомная бомба. 
Уран и Силламяэ». Неоднократные об-
ращения в фонды за финансовой под-
держкой издания книги долгое время к 
положительному результату не приводили. 
И вот недавно, наконец-то, пришёл по-
ложительный ответ из фонда капитала 
культуры, который частично профинан-
сировал печать книги. Издание посвящено 
80-летию СХМПО и, уверена Ирина, 
будет интересно не только бывшим и ны-
нешним заводчанам, но и другим силла-
мяэсцам и, возможно, гостям города. Пла-
нируется, что к концу года книжка увидит 
свет.  

Составной частью музейной работы 
стали обучающие и игровые программы 
в самом здании и на улице - с использо-
ванием тематического парка, а также вик-
торины по истории города. К обучающим 
программам относятся, например, про-
граммы экологической направленности, 
которые проводятся в сотрудничестве с 
центром прикладной экологии Марины 
Янссен. 

Популярными в музее становятся бла-
готворительные ярмарки, которые при-
влекают внимание не только местных 
рукодельников, в том числе и из учреж-
дений социального попечения, группы 
из которых самые активные участники 
музейных мастер-классов, но и из сосед-
них городов. В настоящее время очередная 
ярмарка посвящена Дню рождения горо-
да. 

Естественно, важным направлением 
работы музея стали виртульные програм-
мы с использованием парковой темати-
ческой зоны. Музейные гиды могут про-
вести экскурсии на эстонском, русском 
и английском языках. Как говорит Елена 
Антушева, программы востребованы и 
взрослыми группами, и школьниками. 
Одна программа связана с заводом, го-
родом, атомной промышленностью, дру-
гая имеет, скажем так, антиутопическую 
направленность, связанную с государст-
вом, с воображаемым обществом, харак-
теризующимся негативными тенденциями 
развития и воссоздающими мир романа-
антиутопии Евгения Замятина «Мы». 
Есть развлекательные программы, которые 
предусматривают использование для об-
учающих и для игровых целей променад. 
Сама Елена Антушева хороший и вос-
требованный гид как по городу, так и по 
променаду. 

Только в этом году на разных музейных 
мероприятиях побывали более 1500 че-
ловек, в том числе более 860 - загранич-
ных туристов, более 50 - местных, эстон-
ских. После завершения комплексной ре-
новации музея и прилегающей к нему 
территории интерес к этому объёкту ис-
тории и культуры возрастает. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото предоставлено музеем 

Задачами и основными направле-
ниями деятельности любого музея 
являются, в первую очередь, орга-
низация выставок, культурно-мас-
совых мероприятий; экспозиционная 
и экскурсионная работа; выявление 
предметов музейного значения; ком-
плектование музейных фондов; учёт 
и хранение музейных предметов, на-
учно-вспомогательных и докумен-
тальных материалов. Выполнение 
этих задач - главное. Однако Силла-
мяэский музей смотрит на свою ра-
боту значительно шире, разнообразя 
её новыми формами и направления-
ми. В конце весеннего сезона подво-
дим её итоги вместе с руководителем 
этого учреждения Еленой Антушевой 
и музейным педагогом Ириной За-
мариной.
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Образование
Государство начнёт ме-

нять учебные программы в 
сфере профессионального 
образования, чтобы при-
влечь больше выпускников 
основных школ в профтех-
училища.  

Сейчас профессиональное 
образование выбирает чет-
верть выпускников основной 
школы. Государство надеется 
увеличить эту долю до 40%. 
В рамках реформы профес-
сионального образования на 
Хийумаа в качестве пилотного 
проекта попробуют объеди-
нить профессиональное учи-
лище и гимназию. 

В Министерстве образова-
ния и науки считают, что про-

фессиональное образование 
в Эстонии находится на ми-
ровом уровне, и выпускники 
основной школы могли бы 
лучше использовать эту воз-
можность, то есть получать 
как гимназическое, так и про-
фессиональное образование 
в одном месте. «Сегодня го-
сударство поставило цель - 
после получения основного 
образования по меньшей мере 
40% выпускников должны 
идти получать конкретную 
профессию. Потому что се-
годня статистика печальная: 
40% выпускников гимназий 
не продолжают обучение, 
остаются только со средним 
образованием, и их приходит-

ся доучивать уже на рынке 
труда», - рассказал директор 
Курессаареского профтехучи-
лища Неэме Ранд. 

С помощью реформы про-
фессионального образования 
пытаются разрушить пред-
взятое мнение о низком ка-
честве обучения в профтех-
училищах и добавить в учеб-
ные программы больше ком-
понентов общеобразователь-
ной базы, что, в свою очередь, 
увеличит объём обучения и 
продлит его срок с трёх до 
четырёх лет. 

На Хийумаа хотят опробо-
вать пилотный проект, в рам-
ках которого объединят гим-
назию и профтехучилище. 

«Учителя смогут преподавать 
в одной школе на основании 
одного договора, и не при-
дётся проводить конкурсы 
между двумя разными шко-
лами. Ученики смогут вместе 
проходить общеобразователь-
ные предметы. А гимназиче-
ская часть останется такой, 
какая есть, - содержание и 
качество не изменятся», - рас-
сказала глава отдела профес-
сионального образования Ми-
нистерства образования и нау-
ки Марит Кууск. 

В профессиональных учеб-
ных заведениях Эстонии об-
учается около 27 тысяч чело-
век, из которых примерно по-
ловина - это выпускники ос-
новной школы, а остальные - 
получающие профессиональ-
ное образование взрослые. 

Запускается «Прыжок тигра 2.0»
Эстония запускает образовательную 

инициативу «Прыжок тигра 2.0», на-
правленную на интеграцию искусствен-
ного интеллекта в школьное обучение. 
Уже с первого сентября к новой про-
грамме получат доступ все гимназисты 
и их учителя. 

Как и во многих школах сегодня в 
Тартуской гимназии имени Яана Поска 
искусственный интеллект (ИИ) стал 
частью повседневной жизни - им поль-
зуются и ученики, и учителя. Но общих 
правил и понятных инструкций по его 
использованию нет. 

«Безусловно, мы должны использовать 
искусственный интеллект в учебной ра-
боте, но сейчас у нас ещё нет чёткого 
понимания, как делать это эффективно. 
Мы пробуем разные подходы, экспери-
ментируем. Ученики тоже пока не вполне 
осознают, как ИИ может быть им полезен, 
а мы, в свою очередь, ещё не умеем в 
полной мере направлять их в нужную 
сторону», - сказал «Актуальной камере» 
Лаури Мялло, учитель гимназии имени 
Яана Поска. 

С сентября стартует вдохновлённый 

программой «Прыжок тигра» проект, в 
рамках которого 20 тысяч гимназистов и 
около 4 700 учителей получат образова-
тельное приложение на основе искус-
ственного интеллекта, которое поможет 
в организации учебного процесса. 

«Мы начнём 21 августа с двухдневного 
обучающего курса для учителей. После 
этого в системе Moodle появится онлайн-
курс с материалами, которые помогут 
преподавателям эффективнее планировать 
уроки. Кроме того, будут организованы 
ежемесячные онлайн-встречи, где про-
грамму поддержки будут вести учёные. 
Мы также призываем школы проводить 
обучающие собрания для учителей, чтобы 
они могли обмениваться опытом и луч-
шими практиками», - сказала руководи-
тель сферы образовательной технологии 
Министерства образования Рийн Саад-
ъярв. 

Программа пока ещё не готова, в на-
стоящее время проходят переговоры о 
сотрудничестве с OpenAI. Пока ясно 
лишь одно: ключевой особенностью 
школьного приложения может стать не 
выдача готовых ответов, а помощь уче-

никам в том, чтобы они шаг за шагом 
находили их самостоятельно. 

«На сегодняшний день модели, которые 
широко используются, созданы таким об-
разом, чтобы давать быстрые ответы. В 
этом есть своя польза и в обучении, но 
последние исследования показывают, что 
у учащихся скорее снижается навык кри-
тического мышления», - сказал испол-
нительный директор фонда TI-Hüpe Иво 
Висак. 

«Наше ожидание от любого постав-
щика услуг, который готов предложить 
подходящее для эстонской школы при-
ложение на основе искусственного ин-
теллекта, заключается в том, чтобы это 
приложение действительно поддерживало 
умение учиться. Оно должно направлять 
ученика, например, вспомнить уже из-
ученное, а также помогать ему сохранять 
мотивацию, если она вдруг временно 
ослабевает», - отметила Саадъярв. 

В фонде TI-Hüpe отмечают, что о стои-
мости приложения пока говорить рано, 
однако, согласно планам, его финанси-
рование может осуществляться совместно 
государством и частным сектором. 

С нового учебного года 
учителя смогут знакомить 
молодёжь с темами готов-
ности к кризисам и граж-
данской обороны. 

Рассмотрение тем граж-
данской обороны в школе с 
самого первого класса поз-
волит учащимся обрести не-
обходимые умения и знания 
о том, как действовать в за-
висимости от ситуации и со-
хранять спокойствие в кри-
зисных обстоятельствах, со-
общила пресс-служба Мини-

стерства внутренних дел. 
«Кризис не предупреждает 

о своём приходе и не спра-
шивает возраста. Наша задача 
- обеспечить, чтобы общество 
было не только защищено, 
но и осведомлено, устойчиво 
и готово действовать в любой 
ситуации, потому что осо-
знанные действия в кризис 
могут спасти жизнь», - по-
яснил министр внутренних 
дел Игорь Таро. 

«Задача наших школ - не 
только передача знаний, но и 

подготовка молодёжи к жиз-
ни, в том числе к неожидан-
ным ситуациям. Модель ком-
петенций по гражданской 
обороне поможет учителям 
интегрировать навыки готов-
ности к кризисам в повсе-
дневное обучение, развивая 
у молодёжи самостоятель-
ность, умение работать в 
команде и внутреннюю уве-
ренность. Так мы воспитаем 
поколение, которое умеет за-
щищать себя и других», - до-
бавила министр образования 

Кристина Каллас. 
Разработанная рядом де-

партаментов и министерств 
модель компетенций по уров-
ням школьного образования 
подробно описывает основ-
ные знания и навыки, которые 
должен освоить ученик. Она 
охватывает темы гражданской 
обороны, такие, как риски и 
кризисы, оповещение об опас-
ности и информация во время 
кризиса, подготовка к кри-
зисным ситуациям и поведе-
ние в кризисной ситуации, 
укрытие, масштабная эвакуа-
ция, психологическая первая 
помощь.

ERR

До 40 процентов - в профтехи

Готовность к кризису станет частью обучения
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3-6 июля - Праздник песни и танца  
«Iseoma» - когда вся страна поёт и танцует вместе 

От национального пробуждения  
к мировому признанию 

 
Первый Эстонский фестиваль песни 

состоялся в Тарту в 1869 году, когда 
Эстония ещё находилась под властью 
Российской Империи. Организатором 
этого мероприятия был Иоганн Воль-
демар Яннсен, а его дочь, Лидия Кой-
дула, написала тексты для двух песен, 
которые до сих пор звучат на фести-
вале. 

Этот фестиваль стал проявлением 
национального пробуждения эстонцев, 
стремившихся сохранить свой язык, 
культуру и идентичность. После этого 
подобные мероприятия стали регуляр-
ными, и с 1928 фестиваль проводится 
на специально построенной площадке 
в Таллинне. 

В 1934 году состоялся первый фе-
стиваль танца, ставший ещё одним 
важным элементом эстонского куль-
турного наследия. Кстати, в 2003 году 
традиция Праздника песни и пляски 
была внесена в список нематериального 
культурного наследия человечества 
ЮНЕСКО. 

 
 «Iseoma»: что она означает? 

 
Тема нынешнего фестиваля - «Iseo-

ma». В переводе с эстонского это слово 
означает «моё собственное» или «род-
ное». Оно олицетворяет идею глубокой 
связи с собственной культурой, языком 
и традициями. Организаторы стремятся 
подчеркнуть уникальность каждого ре-
гиона Эстонии, его диалектов и обы-
чаев, объединяя их всех вместе на фе-
стивале, словно это настоящая большая 
семейная встреча.  

Фестиваль Iseoma станет площадкой 
для выражения индивидуальности и 
общности одновременно, где каждый 
участник сможет почувствовать себя 
частью большой культурной семьи. 
Поэтому на фестиваль едут не только 
эстонцы, но и гости страны. Он яв-

ляется очень популярным потому, что 
даёт возможность не просто познако-
миться с культурой, а окунуться в неё, 
прочувствовать и начать хотя бы не-
много понимать истинную эстонскую 
душу. 

 
XXI танцевальный фестиваль  

Эстонии 
 
С 3 по 6 июля 2025 года в Таллинне 

состоится XXI Праздник танца - одно 
из самых ярких событий в культурной 
жизни Эстонии. Этот фестиваль, про-
ходящий раз в пять лет, собирает ты-
сячи танцоров со всей страны и из-за 
рубежа. Они собираются для того, что-
бы вместе показать богатство и раз-
нообразие эстонской танцевальной тра-
диции. 

Впервые в истории фестиваля тан-
цевальные коллективы будут распре-
делены по региональному принципу. 
Эстония разделена на восемь регионов, 
каждый из которых представит свои 
уникальные танцы, музыку и костюмы. 
Кроме того, создана отдельная кате-
гория для коллективов из-за рубежа - 
«Üleilma», что подчёркивает глобальное 
единство эстонской диаспоры. 

Главным постановщиком XXI Празд-
ника танца является Хелена-Мариана 
Рейманн, опытный хореограф и педагог. 
Под её руководством фестиваль обре-
тает новую форму, сочетая традицион-
ные элементы с современными подхо-
дами к организации и постановке. 

 
XXVIII фестиваль песни 

 
К XXVIII Эстонскому празднику 

песни готовятся более тысячи хоровых 
коллективов со всей страны. Еще с 
января начались репетиции с участием 
художественных руководителей празд-
ника, которые активно работают с кол-
лективами, чтобы обеспечить единство 
стиля и духа выступлений. В каждом 
уезде, в помещениях школ, певцы, тан-
цоры и музыканты усердно готовятся 
к большому выступлению в Таллин-
не. 

Главная тема праздника песни - диа-
лекты эстонского языка. В первый день 
со сцены будут звучать песни на ви-
руском, сетуском, кихнуском и других 
наречиях эстонского, на которых го-
ворят и поют в разных уездах страны. 
Второй день будет посвящен класси-
ческому репертуару с песнями, знаю-
щими и любящими несколькими по-
колениями эстонцев. 

Художественный руководитель 
праздника песни Хели Юргенсон от-
метила, что сводный хор будет самым 
многочисленным - более 10 000 певцов. 
Если использовать все ступени на сцене 
и пространство перед ней, можно раз-
местить всех участников. Это будет 
очень большой общий праздник, где 
хор будет занимать столько простран-

ства, что первые ряды окажутся непо-
средственно перед зрителями. 

Кстати, всего в фестивале примут 
участие более 40 тысяч человек. По 
этому количеству можно понять, на-
сколько прекрасное, захватывающее дух 
и по истине удивительное представление 
ожидает зрителей этим летом. 

 
Шествие огня 

 
Праздничный огонь XXVIII Празд-

ника песни и XXI Праздника танца в 
Эстонии 2025 года будет зажжён 15 
июня в Тарту, городе, где в 1869 году 
и состоялся первый Праздник песни. 
После этого огонь отправится в сим-
волическое путешествие по всей стра-
не, проходя через каждую уездную 
столицу Эстонии. Одним из ключевых 
пунктов маршрута станет Нарва, где 
29 июня в Нарвском замке пройдёт 
концерт ESTO SING в рамках XIII Все-
мирных эстонских дней.  

Точное расписание и последователь-
ность городов, через которые пройдёт 
факел, пока не опубликованы. Однако, 
как и в предыдущие годы, маршрут 
охватит все регионы страны, включая 
такие города, как Вильянды, Пярну, 
Раквере, Выру, Хаапсалу и другие. В 
каждом городе будут проходить свои 
мероприятия, поэтому почти месяц вся 
Эстония будет петь и танцевать, напо-
миная миру о своей невероятной куль-
туре, музыке, языке и традициях. 

Кульминацией станет прибытие огня 
в Таллинн к началу фестиваля 3 июля. 
5 июля состоится торжественное ше-
ствие участников по улицам города к 
Певческому полю, где пройдут самые 
главные концерты праздника. 

 
Дни праздничных мероприятий 
 
3 июля - первое танцевальное шоу 

на стадионе «Калев». 
4 июля - второе и третье танцеваль-

ные шоу, а также концерт народной 
музыки на площади Свободы. 

5 июля - торжественное шествие 
участников от центра Таллинна к Пев-
ческому полю, открытие Праздника 
песни. 

6 июля - главный концерт Праздника 
песни. 

 
По материалам СМИ 

Фото ERR

В июле 2025 года Эстония вновь ста-
нет центром одного из величайших 
культурных событий Европы - 
XXVIII Праздники песни и XXI 
Праздники танца. Это не просто фе-
стиваль - это глубокое погружение 
в душу эстонского народа, его исто-
рию, традиции и современность. Это 
праздник, на который эстонцы со-
бираются не то что со всей Эстонии, 
а со всего мира. Именно он даёт 
ощущение общности, ощущение того, 
что все эстонцы имеют общие корни, 
что все они связаны между собой. И 
где бы не жил человек, часть его 
души всегда дома, в Эстонии.  
Предполагается, что в Празднике 
песни примут участие 31 027 человек, 
в Празднике танца - 10 972 человека 
и 778 народных музыкантов. 
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Разное

Проект ESN Malev 2025 под-
держан Городским управлени-
ем Силламяэ. Организовать для 
школьников проведение летних 
каникул с пользой - такую за-
боту молодёжный центр про-
являет уже в течение несколь-
ких лет. Словом, традиция. На 
этот раз в течение двух смен в 
общей сложности 30 активных 
ребят в возрасте 13-19 лет смо-
гут поработать с пользой для 
города на уборка территорий, 
озеленении и других работах 
по благоустройству. Это ещё и 
возможность молодым людям 
заработать деньги. Каждая из 
двух смен включает десять ра-
бочих дней по четыре часа в 
день. Первая смена заверши-
лась. Началась вторая. Прини-

мают в трудовой отряд в ре-
зультате собеседования в мо-
лодёжном центре ESN. Обяза-
тельное требование - с 13 лет 
и прописка в Силламяэ. По-
скольку количество мест в тру-
довых отрядах ограничено, а 
желающих много, то участни-
ков отбирают жеребьёвкой. На 
тридцать мест - более ста пре-
тендентов.  

Цель проекта ESN Malev 
2025 - развитие трудовых на-
выков и повышение готовности 
молодёжи к трудовой занято-
сти.  

Лето для ESN напряжённая 
пора. Как поясняет Игорь Ма-
лышев, летом в молодёжном 
центре продолжают работать 
спортивные и другие кружки, 

которые посещают силламяэ-
ские школьники. Кроме того, 
ESN оказывает техническую 
поддержку в проведении ме-
роприятий не только в нашем, 
но и других городах региона. 
Так, в конце июня ESN примет 
участие в мероприятиях Дней 

города и моря Силламяэ. Пред-
полагается также участие в 
этих главных в нашем городе 
летних мероприятиях волон-
тёров от молодёжного центра. 

 
Евгений АШИХМИН 

Фото ESN 

Первые трудовые навыки

Активно работают участники про-
екта «Семейные обереги». Начиная 
с 11 мая открыты две выставки в 
культурном центре «Водограй», ко-
торые планируем также показать в 
Пярну и Валга. Все желающие могут 
ознакомиться с выставками в день 
открытых дверей культурного цент-
ра «Водограй» 27 июня с 12.00 до 
18.00 в рамках Дней города Силла-
мяэ. 

В воскресной школе общества «Во-
дограй» июнь насыщен многими ме-
роприятиями: участие в фестивале 
«Цветы Украины», занятия по народ-
но-обрядовому календарю - Зелёные 
праздники и Ивана Купала. А каждая 

нота, каждый звук и каждое слово, ис-
ходившие из сердца песенного празд-
ника Вирумаа, были для всех, как по-
дарок. Прошли также мастер-класс в 
украинском музее Кохтла-Ярве (ди-
ректор Татьяна Ивушкина) и знаком-
ство с его оберегами. А в период лета 
у ребят вместе с родителями есть воз-
можность участвовать в поездках, тре-
нингах, проектах землячества.  

Проект «С Украиною в сердце-3» 
получил поддержку третий год подряд 
и стал известен за пределами Ида-Ви-
румаа, много желающих присоеди-
ниться к нему со всей Эстонии. В 2025 
году пройдут 3 сессии по тематике 
украинской культуры. Первая состоится 
11-13 июля в городе Валга по теме 
«Семейные традиции, праздники». 
Этот проект позволяет создать языко-
вую среду для украинских детей и не 
забыть обычаи и традиции украинского 
народа. 

Регистрация открыта 
на сайте землячества 
www-vodograi.ee  Ин-
формация по телефону 
+372 5551 2960. 

Благодарны за под-
держку Интеграцион-
ному фонду, Мини-
стерству культуры Эсто-
нии, горуправлению 
Силламяэ. 

 
Лариса ЖИТНИК, 
руководитель укра-

инского землячества 
«Водограй» 

Фото  
предоставлено 
 землячеством 

Стала чемпионкой Эстонии 

Уроженка Силламяэ Екатерина Миро-
творцева стала чемпионкой Эстонии в 
спортивной ходьбе по шоссе на 20 км с ре-
зультатом 1:34.15. Рекорд страны также 
принадлежит нашей землячке и был уста-
новлен в Чехии в мае - 1:31.52. 

Чемпионат Эстонии проводился в рамках 
Международного фестиваля спортивной ходь-
бы в литовском Алитусе. (Входит в серию 
World Athletics Race Walking Tour - Всемирного 
легкоатлетического тура по спортивной ходь-
бе). В общем зачёте международных сорев-
нований в Алитусе Екатерина заняла достой-
ное четвёртое место. Призёрами стали пред-
ставительницы Украины и Италии. Екатерина 
- воспитанница силламяэского спортклуба 
Kjk Kalev-Sillamäe, теперь как студентка Тар-
туского университета она тренируется в ака-
демическом спортклубе этого вуза. 

Наш корр. 
Фото из соцсети 

Июнь в «Водограе» 
насыщен работой 
по проектам

Новый сезон молодёжных трудовых отрядов в Силламяэ 
включает две трудовые смены - первая с 10 по 25 июня, 
вторая с 26 июня по 10 июля. Организатор - открытый 
молодёжный центр ESN (руководитель Игорь Малы-
шев).
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Разное

Количество пассажиров 
за месяц с 15 мая по 15 июня 
увеличилось по сравнению 
с прошлым годом в два раза.  

Однако, несмотря на то что 
пользование городским авто-
бусом бесплатное, чтобы учи-
тывать весь пассажиропоток 
и в зависимости от этого опре-
делять востребованность кон-
кретного маршрута и распи-
сание движения, обязательно 
требуется от пассажиров ва-
лидация проездных карточек 
- только она даёт возможность 
проверить, сколько людей 
пользуются тем или иным 
маршрутом. Если в автобусе 
едут, к примеру, 30 человек, 
а карточки провалидировали 
только 10 из них, то эти 10 и 
будут учтены как пассажиры. 
В таком случае организатор 

перевозок может принять ре-
шение об отмене рейса как 
малоэффективного. 

По данным валидации про-
ездных карточек, в указанный 
период городские линии об-
служили более 15 200 человек. 
На самом деле пассажиров 
было существенно больше, 
поскольку часть людей кар-
точки не валидируют. 

На что ещё обращает вни-
мание Центр общественного 
транспорта? 

В связи с началом в конце 
июня строительных работ на 
спуске улицы Павлова и из-
за изменений расписания по-
ездов ELRON с 30 июня по 
31 августа появится времен-
ное расписание движения ав-
тобусов на линиях 1, 2 и 3. 
Это связано с тем, что во вре-

мя стройки автобусы не смо-
гут ездить по спуску улицы 
Павлова вниз к тропе здо-
ровья, но частично автобус 
всё равно будут ходить по 
улице Ранна - в районе музея, 
улицы Каяка и по улице Вес-
ки. Информация о новом рас-
писании в ближайшее время 
появится на сайте Ида-Виру-
ского центра общественного 
транспорта www.ivytk.ee, на 
городском сайте www.silla-
mae.ee и на автобусных оста-
новках. Также следите за но-
востями и в социальных сетях.  

К тому же идёт работа над 
составлением более удобного 
расписания с 1 сентября, в 
том числе для школьников. 
Вопросы рационального ис-
пользования общественного 
транспорта предполагается 

обсудить со школами и по-
печительскими советами, что-
бы школьники, живущие в 
разных частях города, попада-
ли на занятия вовремя. Если 
у кого-то есть какие-либо за-
мечания или предложения по 
расписанию с 1 сентября, на-
правляйте их напрямую на э-
почту Центра общественного 
транспорта - info@ivytk.ee 

 
Наш корр. 

Велосипед. Как много в этом слове…

Велосипедный туризм - одно из эффек-
тивных средств укрепления здоровья. Не 
случайно известный кардиолог Пол Уайт 
писал: «Как врач я всё чаще рекомендую 
своим пациентам велосипедные прогулки, 
которые одинаково важны и для физиче-
ского, и для душевного здоровья. Чем боль-
ше человек ездит на велосипеде, тем меньше 
он употребляет успокоительных средств и 
таблеток от бессонницы. Велосипед яв-
ляется не только прекрасным средством, 
укрепляющим мышцы, сердце и сосуды, 
тренирующим лёгкие, но и способствует 
борьбе с избыточным весом». 

Велосипед - это практичное средство 
передвижения, помогающее сохранить хо-
рошую форму. Езда на велосипеде не слож-
на, для неё легко можно найти место в 
плотном недельном расписании. Кроме 
того, велосипедом могут заниматься люди 
всех возрастных категорий. Крутя педали, 
вы непрерывно сокращаете и расслабляете 
большие мышцы ног, что повышает мы-
шечную выносливость и делает мышцы 
ног более рельефными. Даже если вы дви-
гаетесь медленно, это упражнение даёт 
вам аэробную нагрузку, которая помогает 
укрепить сердце, лёгкие и систему крово-

обращения. В процессе езды руки и ноги 
частично принимают на себя вес тела, по-
этому вы предохраняете себя от такого за-
болевания, как остеопороз. 

Езда на велосипеде - хорошее время-
препровождение. Совместные поездки поз-
воляют людям разного возраста ехать с 
одинаковой скоростью достаточно легко. 
Кроме того, в поездках есть на что по-
смотреть. Рекорды нам не нужны. Наша 
задача - найти оптимальную нагрузку. Тогда 
во время занятий в расход пойдут не угле-
воды, а загодя накопленный жир. 

Велопоход - отличная тренировка. Глав-
ное - не вымотать себя во время велопро-
гулки, а привести мышцы в тонус. Тогда и 
худеть вы будете быстрее. Нагрузка не-
обходима нам как воздух, но не всякая, а 
средней интенсивности. Она избавляет от 
депрессии, повышает настроение, расщеп-
ляет жир, снижает аппетит. А это как раз 
то, что нам нужно. Польза велосипедных 
прогулок доказана многочисленными ис-
следованиями и наблюдениями многих учё-
ных. 

Ездить на велосипеде хорошо, но ещё 
лучше кататься на нём в тёмное время 
суток. Ночные прогулки - это полезный, 
приятный и интересный вид активного от-
дыха на свежем воздухе c массой новых 
впечатлений, активного движения, пози-
тивного общения и положительного взгляда 
на окружающий мир. Почти полное отсут-
ствие людей и автомобилей, а также спо-
койствие и тишина позволяют почувствовать 
истинную велосвободу. Конечно, следует 
позаботиться о наличии светоотражателей. 
Основой сигнальных огней являются пе-
редние и задние фары. В обязательном по-
рядке на велосипеде должны быть уста-
новлены передний фонарь белого цвета и 
задний красного цвета. Рекомендую вы-
ставлять задние габариты не на постоянный 

свет, а на мигающий. Дополнительно обез-
опасить себя на дороге ночью можно с по-
мощью пассивных отражателей на педалях, 
перчатках, куртке, рюкзаке. Также можно 
использовать светоотражающие ленты в 
виде браслетов, которые можно закрепить 
на ногах, а также светоотражающие жилеты. 
В последнее время также популярны нео-
новые трубки и светодиодная подсветка 
колёс, что выглядит не только модно, но и 
делает велосипедиста максимально замет-
ным на дороге. Езда на велосипеде ночью, 
безусловно, имеет большое количество 
преимуществ, надеюсь, что наша ночная 
велопрогулка принесёт море удовольствия. 

Перечислять положительные моменты, 
связанные с ездой на велосипеде, можно 
до бесконечности. Главное запомнить, что 
велосипед - это здоровье, хорошее настрое-
ние и общение с окружающим миром. На-
конец, любите природу и чаще используйте 
велосипед, а не машину, так как велосипед 
является самым экологическим транспор-
том. Помните, что велосипед купить - это 
деньги в своё здоровье вложить. 

28 июня в рамках мероприятий Дней 
города будет проведена ночная велопро-
гулка. Организаторы предлагают в середине 
дистанции разделиться на две группы, у 
велосипедистов будет возможность выбрать 
10-километровую прогулку или 20-кило-
метровый поход. Надеюсь, что красота 
ночного Силламяэ привлечет любителей 
походов из нашего города и других городов 
нашего уезда. Собираемся в 22:00 у спорт-
комплекса «Калев». Регистрация нач-
нётся в 21:45. Будет проведён конкурс на 
оригинально украшенный велосипед. Ди-
ректор спорткомплекса обещает сувениры 
и призы. Присоединяйтесь к нашему ве-
лодвижению. 

Александр ГУЩИН 

Количество пассажиров на городских автобусах 
возросло, но есть вопросы

Велосипед… Сколько преимуществ 
таит в себе он для любителей вело-
туризма. Сокращается время пре-
одоления расстояний, укрепляется 
здоровье, развиваются мускулы. И 
если вы любите велосипед, не раз-
думывая отправляйтесь в поход на 
нём. Причем вовсе не обязательно 
рваться вперед, «обгоняя ветер». 
Можно спокойно проехать намече-
ный маршрут, получив при этом не-
малое удовольствие.

Не валидируя карточку даже 
при бесплатном проезде, вы 
рискуете тем, что маршрут 

могут сократить.
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Городское управление Силламяэ 
объявляет об отчуждении незаселён-
ных жилых помещений на открытом 
письменном аукционе (тендере): 

- квартирная собственность по адресу: 
г. Силламяэ, ул. Каяка, 22, квартира № 
8, двухкомнатная, общая площадь 47,9 
м²,  стартовая  цена  357 евро  (на 
01.06.2025 долгов нет); 

- квартирная собственность по адресу: 
г. Силламяэ, ул. Ю. Гагарина, 33, квар-
тира № 47, однокомнатная, общая пло-
щадь 35,1 м², стартовая цена 8 092 евро 
(на 01.06.2025 долгов нет). 

 
Стартовая цена не включает долги. 
Незаселённые жилые помещения от-

чуждаются без предварительного ре-
монта, независимо от технического со-
стояния жилища и его оборудования. 

 
Основные условия отчуждения жи-

лых помещений: 
- цена продажи оплачивается только 

банковским перечислением до подпи-
сания договора купли-продажи или в 
случае получения жилищной ссуды с 
целью приобретения объекта продажи 
на условиях кредитной организации, 
рассрочка платежа не применяется; 

- покупатель обязан оплатить задол-
женность (долги) по приобретаемой 
квартирной собственности; 

- расходы, связанные с нотариальным 
удостоверением договора купли-продажи 
и уплатой государственной пошлины за 
внесение изменений в крепостной книге, 
несёт покупатель; 

- взнос за участие - 32 евро за каждый 
объект продажи (возврату не подлежит); 

- размер залога (депозита) - 10% от 
начальной продажной цены каждого 
объекта продажи; 

- каждый участник тендера может по-
дать предложение на один или несколько 
объектов продажи. Если заявка подается 
на более чем один объект продажи, цена 
должна быть указана по каждому объекту 
продажи отдельно, а плата за участие и 
залог (депозит) должны быть внесены 
за каждый объект продажи. Победитель 
аукциона будет определяться отдельно 
по каждому объекту продажи на осно-
вании  максимальной  предложенной 
цены. 

 
Письменный аукцион состоится 11 

июля 2025 года в 10:00 в здании Го-
родского управления Силламяэ по ад-
ресу: ул. Keск, 27. 

 
Тендерное предложение должно быть 

отправлено в Городское управление Сил-
ламяэ по почте к 11 июля 2025 года не 
позднее 9:55 по адресу: ул. Keск, 27, г. 
Силламяэ 40231, или по электронной 
почте: linnavalitsus@sillamae.ee Пред-
ложение должно быть в запечатанном 
конверте с пометкой на конверте «от-
чуждение незаселённых жилых поме-
щений». 

 
Предложение должно включать: 
1) имя и место жительства или ме-

стонахождение участника тендера, а так-
же личный идентификационный код или 
регистрационный код; 

2) согласие на участие в аукционе на 
объявленных условиях; 

3) документы об уплате взноса за 

участие и залога (депозита); 
4) сумму предложения, выраженную 

словами; 
5) подпись подателя предложения; 
6) документ, подтверждающий пол-

номочия представителя. 
 
К предложению участники должны 

приложить следующие документы: 
1) копию документа, удостоверяющего 

личность, для юридических лиц - копию 
карточки коммерческого регистра; 

2) копии платёжных поручений, под-
тверждающих перечисление платы за 
участие и залога (депозита) на расчётный 
счёт Силламяэского Городского управ-
ления EE772200001120046943 Swedbank 
или EE0510552021647003 в банке SEB. 

Залог (депозит) включён в продажную 
цену квартиры. Залог будет возвращён 
остальным участникам в течение трёх 
рабочих дней после подтверждения ре-
зультатов аукциона Городским управ-
лением Силламяэ. 

 
Договор купли-продажи заключается 

с победителем аукциона в течение одного 
месяца с момента объявления распоря-
жения Городского управления Силламяэ, 
подтверждающего результаты аукциона. 
Если договор купли-продажи не заклю-
чён, Городское управление объявляет 
процедуру аукциона закрытой. 

 
Информация об условиях проведения 

аукциона незаселённых жилых помеще-
ниях по тел. 392 5712. 

Для осмотра объекта продажи обра-
щайтесь в AS MEKE SILLAMÄE, ул. 
Ранна, 3 или по тел. 397 1279. 

Городское управление Силламяэ объ-
являет об отчуждении застроенной не-
движимости, находящейся по адресу: го-
род Силламяэ, ул. Харидусе, 1а на от-
крытом письменном аукционе (тенде-
ре). 

Данные объекта продажи: застроенная 
недвижимая собственность, расположенная 
по адресу: Силламяэ, Харидусе, 1а (ре-
гистровый номер 3690708, кадастровый 
код 73501:010:0109, размером мнимой части 
6927/9161, в состав которой входит зе-
мельный участок, целевое назначение – 
земли под общественными зданиями, пло-
щадью 2 472,0 м² и часть административ-
ного здания закрытой нетто-площадью 
692,7 м², первоначальная цена покупки – 
16 744 евро. 

 
Стартовая цена не включает долги. 
Объект продажи отчуждается без пред-

варительного ремонта, независимо от тех-
нического состояния здания и его обору-
дования. 

 
Основные условия отчуждения за-

строенной недвижимости: 
- цена продажи оплачивается только 

банковским перечислением до подписания 
договора купли-продажи или в случае взя-
тия кредита с целью приобретения объекта 
продажи на условиях кредитной организа-
ции, рассрочка платежа не применяется; 

- покупатель обязан оплатить задолжен-
ность (долги) по приобретаемой застроен-
ной недвижимости; 

- расходы, связанные с нотариальным 
удостоверением договора купли-продажи 
и уплатой государственной пошлины за 
внесение изменений в крепостной книге, 
несёт покупатель; 

- непосредственное владение предметом 
продажи переходит к покупателю в течение 
1 (одного) месяца со дня подписания до-
говора купли-продажи; 

- взнос за участие - 32 евро (возврату 
не подлежит); 

- размер залога (депозита) - 10% от на-
чальной продажной цены объекта прода-
жи. 

 
Письменный аукцион состоится 11 

июля 2025 года в 10:30 в здании Город-
ского управления по адресу: Кеск, 27. 

 
Тендерное предложение должно быть 

отправлено в Городское управление Сил-
ламяэ по почте к 11 июля 2025 года не 
позднее 10:25 по адресу: ул. Keск, 27, г. 
Силламяэ 40231 или по электронной почте: 
linnavalitsus@sillamae.ee Предложение 
должно быть в запечатанном конверте с 
пометкой на конверте «отчуждение за-
строенного недвижимого имущества 
Hariduse tn 1a». 

 
Предложение должно включать: 
1) имя и место жительства или место-

нахождение участника тендера, а также 
личный идентификационный код или ре-
гистрационный код; 

2) согласие на участие в аукционе на 

объявленных условиях; 
3) документы об уплате взноса за участие 

и залога (депозита); 
4) сумму предложения, выраженную 

словами; 
5) подпись подателя предложения; 
6) документ, подтверждающий полно-

мочия представителя. 
 
К предложению участники должны 

приложить следующие документы: 
1) копию документа, удостоверяющего 

личность, для юридических лиц - копию 
карточки коммерческого регистра; 

2) копии платёжных поручений, под-
тверждающих перечисление платы за уча-
стие и залога (депозита) на расчётный счёт 
Силламяэского Городского управления 
EE772200001120046943 Swedbank или 
EE0510552021647003 в банке SEB. 

Залог (депозит) включён в продажную 
цену объекта продажи. Залог будет воз-
вращён остальным участникам в течение 
трёх рабочих дней после подтверждения 
результатов аукциона Городским управле-
нием Силламяэ. 

Договор купли-продажи заключается с 
победителем аукциона в течение одного 
месяца с момента объявления распоряжения 
Городского управления Силламяэ, подтвер-
ждающего результаты аукциона. Если до-
говор купли-продажи не заключён, Город-
ское управление объявляет процедуру аук-
циона закрытой. 

Для информации и осмотра объекта об-
ращайтесь по тел. 392 5712.

Горуправление сообщает
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Возьмите на заметку 
Что изменится на границе  

с 30 июня? 
В последнее время в ряде средств массовой информации 

появились сведения о том, что с конца июня ожидаются изме-
нения в порядке въезда на территорию России иностранцев, 
пользующихся правом безвизового посещения РФ. Суть изме-
нений - необходимость электронно предуведомлять о пред-
стоящей поездке в Россию. Прибалтийские СМИ трактовали 
это так, что изменения затронут здешних лиц без гражданства, 
в российских источниках можно было прочитать, что всё это 
якобы коснётся лишь среднеазиатских и закавказских рес-
публик, в оригинальном же постановлении российского пра-
вительства такого «территориального» ограничения не про-
читывается. 

Касаются ли и если да, то кого из жителей Эстонии и как 
именно предстоящие с 30 июня изменения правил въезда на 
территорию РФ лиц, пользующихся правом безвиза, - спросила 
наша редакция в Посольстве России. На прошлой неделе нам 
ответил временный поверенный в делах Российской Федерации 
в Эстонской Республике Ленар САЛИМУЛЛИН: 

- В связи с Вашим запросом относительно введения новых 
правил пересечения госграницы для иностранных граждан и лиц 
без гражданства сообщаем следующее. 

В соответствии с постановлением Правительства Российской 
Федерации от 7 ноября 2024 года N 1510, с 30 июня 2025 года по 
30 июня 2026 года во всех пунктах пропуска в рамках эксперимента 
въезжающие в Россию по безвизовому режиму иностранные 
граждане и лица без гражданства будут обязаны пройти цифровую 
регистрацию как минимум за 72 часа до прибытия. 

Это нужно будет сделать в приложении «Госуслуги RuID». В 
экстренных случаях (например, при болезни или смерти близкого 
родственника) разрешается подать заявление в более короткий 
срок - за четыре часа до прибытия. 

Новые правила въезда коснутся тех, кто въезжает в Россию в 
порядке, не требующем получения визы. 

Чтобы правильно сформировался код, иностранцам необходимо 
заполнить данные о себе в личном кабинете приложения «Госуслуги 
RuID», загрузить фотографию и указать срок пребывания в стране. 
Также с 30 июня во всех пограничных пунктах России будут 
собирать биометрические данные: фото и отпечатки пальцев. 

Эксперимент затронет всех иностранных граждан и лиц без 
гражданства, пересекающих государственную границу Российской 
Федерации в указанных в постановлении пунктах пропуска в 
период его проведения, за исключением: 

* граждан Республики Белоруссия; 
* детей, не достигших 6-летнего возраста; 
* глав и сотрудников дипломатических представительств и кон-

сульских учреждений иностранных государств в Российской Фе-
дерации, а также членов их семей; 

* должностных лиц международных организаций (представи-
тельств международных организаций) и членов их семей; 

* владельцев дипломатических и служебных паспортов, въез-
жающих в Российскую Федерацию или выезжающих из Российской 

Федерации в связи с исполнением служебных обязанностей или в 
составе официальных делегаций, а также членов их семей. 

Прохождение цифровой регистрации призвано в том числе суще-
ственно облегчить решение иностранными гражданами и лицами 
без гражданства целого ряда вопросов, требующих обращения в 
российские государственные, муниципальные и иные учреждения, в 
частности: 

* сообщить о своём визите в Россию; 
* получить информацию о порядке получения услуг на территории 

Российской Федерации и/или обратиться в электронной форме за 
получением услуг или сервисов (например, оформить полис добро-
вольного медицинского страхования, заключить договор с российским 
оператором связи на предоставление услуг и получить сим-карту, 
оформить запись на приём в органы МВД России); 

* предъявлять документы из цифрового профиля в виде QR-кода 
совместно с паспортом или другим документом, удостоверяющим 
личность. 

Порядок оформления и выдачи иностранным гражданам российских 
виз, в том числе единой электронной визы, остаётся прежним. 

Для российских граждан подача подобного заявления с исполь-
зованием приложения «Госуслуги RuID» не предусмотрена. 

Наш корр. 

Некоторые детали см. на сайте по адресу: 
https://www.gosuslugi.ru/help/faq/ruID_app/906633 


